

## MORALE

### Les esclaves

Nos pères, les Gaulois étaient esclaves, et nous le sommes comme eux. Les Romains ne sont plus nos maîtres; nous ne portons plus un carcan au cou, un boulet au pied, une marque au front; les tigres et les panthères ne nous déchirent plus, notre sang ne bouillit plus le sable des cirques, notre tête n'est plus rasée, et cependant, chose effroyable à dire, nos pères étaient plus heureux que nous.

Oui, leurs dieux détruits, leurs prêtres tués, leurs villes brûlées étaient préférables à nos Dieux, à nos prêtres, à nos cités.

Les Romains en abandonnant la Gaule, ont laissé à nos pères l'empreinte de leur funeste domination.

Je viens de voir passer devant ma fenêtre, les esclaves du XXe siècle.

J'aime mieux ces vieux Gaulois succombant sous les hordes de César, et préférant la mort à l'infamie, que ces tristes héritiers de l'asservissement de nos pères.

Les Gaulois n'avaient qu'un maître; l'esclave d'aujourd'hui en a cent: L'orgueil, l'envie, la paresse, la luxure!

La femme Gauloise préférerait perdre la vie que l'honneur.

De nos jours, la femme est l'esclave obéissante au luxe et de la mode!

Qu'importe les saintes traditions!

Qu'importe la vertu!

Il faut être belle et plaire à tout prix.

Sous la domination romaine, les Gaulois travaillaient avec courage; leurs travaux enrichissaient des maîtres injustes; mais leur vigueur se transmettait de race en race, et, à l'heure de la délivrance ils devaient être dignes du passé.

Au XXe siècle, la paresse a ses esclaves, hordes malsaines et inutiles, lâches et efféminées, n'ayant ni force, ni courage, ni espérance!

L'orgueil est le plus tyrannique des maîtres!

Il commande les honteux trafics et les lâchetés fangeuses. Pauvres esclaves, la main qui vous frappe est terrible: le fort ne déchire plus vos épaules, mais l'envie enfonce ses griffes dans votre cœur.

Quand secourons-nous nos chaînes?

Quand dirons-nous à nos maîtres, à l'orgueil! à la paresse! à l'envie, soyez esclaves à votre tour!

Les temps changeront, sans nul doute.

Avec les siècles, disparaîtront les derniers vestiges de la domination des Romains.

Il y aura toujours des esclaves sur la terre; mais un jour viendra où l'humanité, gouvernée par la sagesse, ne sera plus l'esclave que de la raison et de l'honneur.

Evariste CARRANCE.

## Tribune des abonnés

Monsieur le Directeur du  
"Journal pour Tous",

Je vous envoie dans cette lettre un chèque de \$12 pour l'année d'abonnement des personnes dont je vous ai donné les noms et qui sont satisfaites du service de votre journal. Je prédis un grand succès à votre petite publication qui répond à un besoin et qui maintenant est à un prix abordable pour tout le monde. Les Tribunes des vieux garçons et des vieilles filles sont très appréciées de notre monde et nous vivons ou cette année à Worcester, un grand nombre de mariages en plus que l'année dernière. C'est vous dire que les vieux célibataires se font rares dans notre ville.

Je me sousscrit votre bien dévoué,

MAURICE DUBE.

Worcester, le 8 Dec, 1906.

## L'ouest canadien et l'avenir de la race

Le recensement que l'on vient de faire dans les nouvelles provinces de l'ouest nous apprend des choses merveilleuses.

Avant 1886, c'est-à-dire avant l'arrivée des libéraux au pouvoir, l'ouest était dans un état stagnant.

Depuis lors cette région a marché pas à pas en géant vers le progrès.

Winnipeg qui comptait environ 40,000 habitants en 1901, en a maintenant 100,000! Calgary, dans le même laps de temps passe de 6,000 à 15,000 habitants. Trente villes de 2,000 à 5,000 âmes ont été fondées dans l'ouest depuis 1901.

Les chemins de fer y sont plus nombreux qu'au Canada. Le Pacifique Canadien y a doublé son réseau et a vu ses recettes passer de 35 à 70 millions en cinq ou six ans, grâce au trafic de l'ouest.

Les champs de blé donnent déjà une récolte de 100,000,000 de minots, soit un revenu de ce chef seul, de \$75,000,000.

Ce progrès intense de l'ouest ne doit pas attirer nos Canadiens au détriment de l'Est et surtout de la province de Québec.

Là-bas on est vite noyé dans cent nationalités différentes. Ici nous constituons une seule et même famille. D'autant plus que nos terres bien cultivées, nos ressources de tous genres intelligemment exploitées peuvent donner une aussi grande aisance que la tourbillonnante activité de l'ouest.

Mais à côté des choses merveilleuses, il y a des choses tristes en perspective.

Dans 20 ans d'ici le Canada de l'ouest sera entièrement peuplé, les terres seront en exploitation, les habitants se compteront par 30 millions au moins, et dans ce nombre, il y aura à peine pour 100 de Canadiens ou de colons de langue française! La province de Québec ne comptera plus guère dans la politique du pays?

Dans 40 ans, l'ouest aura le double de population et forcément celle-ci se déversera par ailleurs, car elle sera à l'étroit chez elle. Si la province de Québec n'est pas entièrement peuplée à cette époque, elle sera envahie à son tour par l'élément anglo-saxon et il en sera fait de l'influence française!

Dire que la France perd tous les ans, 60,000 de ses enfants, qui émigrent au loin, et dont 800 seulement viennent au Canada!

Il serait pourtant bien facile de faire arriver ici, une grande partie de ces émigrants qui pour la plupart s'en vont dans la République Argentine: Buenos-Ayres, la capitale compte 60,000 français et la population française de la Plata, s'élève à l'heure présente à plus de 2 millions. Si ces 2 millions de Français étaient en ce moment dans la province de Québec, il y aurait lieu d'espérer pour la prépondérance de l'élément latin dans le pays et le maintien de son pouvoir dans la province de Québec.

Le salut de la race est dans l'immigration française. On ne saurait trop le répéter.

R. V.

## Pour faire rire

### Réponse d'enfant

La petite Lili, 7 ans, a les larmes sur un gros livre.

—Mère, tu délaisses ta belle poupée, aujourd'hui, lui dit une amie de sa mère, venant en visite.

—Je l'ai rangée... Ce sera pour mes enfants, quand je serai grande.

—Et, si tu n'en as pas.

—Alors, ce sera pour mes petits enfants.